

# Diario de Costa Rica

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

P. D. del Castillo é Hijos,  
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

San José, domingo 16 de mayo de 1886.

Ricardo Villafranca,  
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

## ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

## REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

## SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

## CALENDARIO.

MAYO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Dom. 16 **El Patrocinio de San José** (Patron de la Capital y de Orosl.) SANTOS JUAN NE-POMUCENO. (Patron de Alajuela) Ubaldo, ob., y Pelegrin, mr.

Lun. 17 Santos Pascual Bailon cf., E-radio, mr. y Santa Restituta, vg y mr.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

### Las ideas opuestas.

Sucede en política, lo que sucede en literatura.

Hay escuelas de diverso aspecto que se disputan la corona de los triunfos; hay sistemas o puestas que tratan siempre de librar combate, con el solo propósito de ganar lo que produce en sus vastísimos terrenos la opinión pública.

Pero también hay propagandas que se efectúan, solo para que el choque de ciertas doctrinas con las conciencias, arranque siquiera las chispas del pedernal que un momento brillan y luego se apagan para siempre.

Entre las escuelas políticas, dos se presentan principales, ante el mundo: la una que lleva solamente las insignias del pasado; la otra que busca anhelante, á pesar de todas las contrariedades, y de todos los sacrificios, corrientes

del porvenir para apagar su sed, luces del futuro para mirar la tabla que en lejano horizonte conserva resueltos los más arduos, los más importantes problemas de la redención universal.

Hay en la primera aquella ciencia imperfecta pero respetable, que al tropezar con un fenómeno raro, y que al no poder lograr una explicación correcta, corre como corza fugitiva de los campos de la investigación, y se encierra en las cavernas del dogma. Es ella la que cree en Moisés; la que ha contemplado el Mar Rojo partido en dos; la que se ha arrodillado ante la señal de sangre y de exterminio, en Egipto; la que, en sus mismos sentimientos eróticos, y como espantada de su propio atrevimiento, ha dado forma espiritual, y expresión de sublime anhelo á lo que en el Cantar de los Cantares aparece como exceso de pasión que combina, que seduce y que atrae; la que descubre los signos estampados en la pared de que nos habla la Biblia; la que conoce héroes que rompían templos con el empuje rápido de sus brazos, y que destrufan murallas con el sonoro toque de sus cornetas. Atravesando siglos que son zarzales, ha ido perdiendo giros de su inocencia y de su virtud.

Después ha visto el terreno poblado de esplendores; ha visto el renacimiento del alma; ha encontrado vivísimos rasgos: todo lo bello y todo lo nuevo.

Y se ha asombrado como si estuviera en presencia del inescrutable misterio; y ha predicado el absurdo, en forma de explicación para vindicarse, y ha aconsejado el ataque, en forma de venganza, para restablecerse.

Trae esa escuela con su cronología equivocada, su historia erizada de espinas, sus hechos envueltos en sombras.

Del Pentateuco avanza, sin duda alguna, y encuentra más tarde el Jordán; pero en las márgenes de ese río medita un rato, y cada murmullo de las ondas le parece una voz del cielo; y el bautismo viene á ser, después de largo tra-

bajo del alma y la inteligencia, la solución única del Génesis. Hubo antes una serpiente enorme, que hasta hablaba y hasta seducía; serpiente diez veces terrible; con unos ojos graciosos, llenos de brillo y de hermosura atractiva, pero animados por la voluntad rebelde é infame de una criatura que en las regiones del cielo había proclamado la guerra civil. El Jordán podía borrar ese recuerdo; podía empapar el cuerpo y limpiar el alma.

La escuela vieja siguió su sendero; y llegando al Calvario, observó que se había iniciado total derrota de sus legiones de patriarcas y su cúmulo de dogmas. Entonces acabó de quitarse hasta la última señal de sus sinceras convicciones pasadas; y la fe se convirtió en maña, y la honradez en acechanza, y la palabra en falsía.

Acosada, pudo ver lo profundo del abismo hácia el cual la impulsaba la necesidad de reformas, y trató de armonizarse con la incontrastable fuerza que iba á determinar en el orbe una redención absoluta del alma por el amor, del pensamiento por la verdad, y de los pueblos por el sentimiento fraternal.

Fué perdonada, y el perdón le otorgó la vida. Ya se veía esa tendencia bienhechora que sabe echar mercaderes del templo, que sabe condenar errores, pero que en vez de partir espíritus con el hacha cortante de la persecución, cura paralíticos con el eléctrico contacto de la tolerancia.

La otra escuela vino con los pueblos oprimidos, en busca de rehabilitaciones; condenaba el vicio, y quería encontrar la fórmula sagrada de la virtud social. Arrastraba cadenas; hacía el ensayo del sufrimiento. Era causa de irrisión en los festines, causa de sarcasmo en las fiestas; pero la verdad y la esperanza se infiltraban dentro de su sér, y le concedían fuerza para avanzar con pasos de gigante. Su misma condición desgraciada era eterno libro de eternas enseñanzas.

Después del heroico sacrificio del Gran Mártir perseguido y con-

denado por la vieja escuela, comenzó á extenderse en todas partes la doctrina redentora; y pasando por las interpretaciones filosóficas de esa doctrina, la misma sonrisa forzada del gladiador moribundo aparece como un pronóstico arrojado desde los umbrales de la eternidad, en favor de lo que ya hoy día es hecho claro y realidad evidente.

Cuántas luchas ha habido incessantes!

No quería, no quiere aún caer el árbol viejo, símbolo de todo lo fatídico, porque encuentra apoyo en sus raíces que representan siglos de opresión.

Ya no tiene flores; ya no tiene hojas; pero aún se mantiene con algunas de sus ramas casi secas.

La reforma por una parte, y la Enciclopedia por la otra, y finalmente la Revolución, trinidad sublime, han herido el árbol, más que con el rayo de los acontecimientos, con el rayo de la idea justiciera.

Y hoy ese rayo, inextinguible, alumbra las conciencias; en tanto que la escuela antigua desaparece y se sepulta como las sombras de la célebre tragedia.

Nosotros, los que de algún modo representamos idea liberal, debemos declararnos satisfechos con ese triunfo; y dueños como nos sentimos del campo de la verdad, dejar que sólo por la influencia de lo que el tiempo ha verificado y la historia ha esclarecido, se establezca por completo un régimen ordenado y progresivo.

Queda la discusión, apenas como prueba de persistencia.

Efectúese, cuando llegue el caso, pero teniendo en cuenta que así como se han apagado hogueras de la intolerancia infame, deben romperse para siempre las picas del descamisado salvaje.

El partido liberal es el primero de los que han condenado la persecución y la muerte; y esa condenación ocupa la primera página de oro de su admirable programa.

## BOLETIN.

**Telegrama** importante.

El Exmo. Sr. General Presidente ha recibido uno, que dice más ó menos lo que sigue:

Knowles y Foster pagados. La Compañía de Ferrocarril, registrada. Autorice Ministro Fernández por cable, al cuidado de Meiggs para examinar y aprobar los prospectos de la Comp.<sup>a</sup> de Ferrocarril, y también para que de los primeros, bonos la mitad sean emitidos inmediatamente y los restantes á doce meses para salvar de este modo los intereses durante la construcción. Ambas emisiones á entera satisfacción. Al recibo del anuncio por cable se procederá á la conversión y emisión á la vez.

KEITH.

Esto demuestra con toda la claridad necesaria que el ferrocarril se construirá pronto, teniéndose como se tienen todas las probabilidades de buen éxito. El Gobierno, en respuesta, da la autorización solicitada, sin perder de vista las cláusulas del contrato Soto-Keith, sino antes bien exigiendo que sean rigurosamente cumplidas.

El Excelentísimo Sr. Presidente de la República obsequió con un banquete á los caballeros que componen su Gabinete.

Asistieron al banquete muchas personas importantes de la ciudad, y varios miembros caracterizados del Congreso.

Habo francz alegría, siempre conservada dentro de los límites de la más estricta conveniencia.

El servicio fué espléndido.

Llegado el momento de los brindis hizo uso de la palabra el Exmo. Sr. Presidente, quien con escogido lenguaje, y con abundancia de ricas ideas, expresó en cuánto estimaba la cooperación de los señores Ministros, y cómo juzgaba el mérito de ellos en las arduas labores de sus respectivas carteras. Refiriéndose á los actos administrativos que han obtenido general aprobación, y á la tendencia completamente liberal de que esos actos son evidente y cumplida prueba, agregó que era de justicia atribuir la parte principal de mérito, á los miembros del Gabinete.

Los señores Ministros Esquivel, Fernández, de la Guardia, y Durán correspondieron á tan generosos conceptos. Todos manifestaron que la iniciativa fecunda de las grandes medidas de gobier-

no, es toda del Exmo. Sr. Presidente; y que ellos han prestado el contingente de su lealtad y de su buena voluntad.

Fueron estos discursos como regueros luminosos de personal cariño, y de completa armonía política.

La concurrencia los aplaudió, y tales aplausos representaban sincero entusiasmo.

También pronunciaron elocuentes brindis los señores don Juan F. Ferraz, don Manuel Aragón, don M. Jiménez y el Gral. don R. Villegas.

Terminado el banquete, don Francisco M. Fuentes se despidió en brillantes términos, y don Rafael Carranza improvisó unas cuantas estrofas que fueron muy aplaudidas.

**Notable**, en todos sentidos, es la circular que el Sr. Ministro Fernández ha dirigido á todos los Inspectores de Escuelas.

Establecido un plan uniforme de enseñanza: plan en que aparecen respetados los más importantes progresos pedagógicos, no quiere el Sr. Ministro que los maestros de escuela lo modifiquen según su voluntad, ni mucho menos que introduzcan innovaciones.

Recomienda por otra parte para los maestros, constante estudio, á fin de que vaya desapareciendo la rutina que siempre es nociva, y que se reemplaza hoy con un sistema filosófico que desarrolla todas las facultades del niño, sin violentar ninguna.

Dice el Sr. Ministro:

Si el maestro comprende lo noble y trascendente de su misión, si comprende que la cultura y bienestar de la patria estriban en grandísima parte en sus desvelos y fatigas, si comprende que el fruto de sus enseñanzas alcanzará no á una sino á muchas generaciones, y, sin poner mientes en estrechas miras trabaja sin cesar para corresponder dignamente á la confianza que en él deposita la sociedad; entonces, digo, fácil, muy fácil será para el Gobierno su patriótica tarea, inmediatos resultados se alcanzarán y sus esfuerzos serán recompensados con el respeto y consideración que inspiran los que contribuyen al bienestar social.

**Nicolas Ruíz**, de Cartago murió el día 13 en esta capital á las dos y media de la tarde. Este hombre fué siempre de una conducta intachable: humilde, sencillo, y muy honrado. Se distinguió siempre por su rectitud y en el cumplimiento de sus deberes y ob-

bligaciones en los humildes puestos que ocupó. Estuvo en la guerra de Walker, recibió varias heridas que lo atestiguan, y sirvió largo tiempo en las milicias de la República. En los últimos días, este buen hombre estaba lleno de necesidades: mas algunas personas y del Ministerio acudieron espontáneos á socorrerlo en su miseria, de lo cual sus deudos y la sociedad están altamente agradecidos. Justicia á la virtud y agradecimiento social á la caridad son cosas sacratísimas!

¡Que ese buen hombre descanse en paz!

X.

**Jefe** Político de Santo Domingo de Heredia ha sido nombrado don Eustaquio Pérez, por renuncia admitida á don José Antonio Rodríguez.

**Los** señores Echeverría y Castro tienen recomendación oficial para vender las pesas y medidas del sistema métrico decimal traídas por el Supremo Gobierno.

**Don** Daniel González Víquez funcionará como Inspector de escuelas de Heredia, en vez de don Emilio Ramírez que ha renunciado.

Para el puésto de preceptores de las escuelas de varones y de niñas de San Diego ha sido designado, don Benjamín Castro B. y la señorita Matilde Mora.

**Cartago**.—María de los Angeles Monje que habia desaparecido de su casa hace 17 días, fué encontrada en la ciudad de Heredia.

*El Corresponsal.*

**Damos** hoy á la estampa un remitido suscrito por el Sr. Quesada.

Con el deseo de no incurrir en error, emprendimos averiguación de lo que en el asunto ha ocurrido; y persona muy respetable nos asegura que el Sr. Quesada, examinado por el Protomedicato, no obtuvo la necesaria aprobación. El examen no versó sobre sistemas sino sobre principios generales de medicina, sobre circunstancias fisiológicas y patológicas, y sobre todo lo que constituye el cuerpo humano en sus diversos aspectos puramente científicos.

**El** Sr. Pedro Badilla, de San Miguel de los Desamparados, agricultor, de ciento diez años de edad, salió hace tres días á trabajar en su cercado, como lo acostumbra; y, deteniendo el paso, sentóse lentamente, y así espiró.

**Hoy** se verificará el sorteo de la Lotería.

Quedan pocos billetes, y es casi seguro que se vendan antes del mediodía.

**La** población del mundo, según la estadística del Profesor alemán Daniel, en el presente año asciende á la cifra de 1,435 millones de habitantes, que hablan 3,064 lenguas y dialectos, y profesan 1,100 formas de creencias religiosas, á saber: Cristianos 432.000,000, de los cuales son Católicos Romanos 208.000,000, Protestantes 123.000,000 Griegos ú Ortodoxos 83.000,000 y 8.000,000 de diversas sectas. Los Indios ascienden á 8.000,000, los Mahometanos á 120.000,000 y los Brahamanes á 138.000,000. Los verdaderos Paganos á 234.000,000 y los Budistas á 503.000,000.

## LA ONDINA.

Surgió del aceluante lentamente  
Como de un cisne la flotante pluma,  
Blanca, lijera y vaporosa bruma,  
Y de ella te formastes inconciente.

Te dió la garza el tinte de sus ojos  
Y el amor con sus alas nacaradas,  
Coloró tus mejillas delicadas  
Y también encendió tus labios rojos.

Los nítidos aljófares del río  
Formaron tu preciosa dentadura;  
De su voz te dió el ave la dulzura  
Y el oro á tu cabeza el atavío.

Las gracias primorosas te enrizaron  
La brillante y flexible cabellera,  
Y á tu belleza original primera  
El hechizo que ejerces agregaron.

Vivificantes auras matinales  
A perfumar tus bucles acudieron,  
Con los aromas ricos, que cogieron  
Al cruzar las florestas tropicales.

Las ninfas en el río conmovidas  
Reina de la belleza te llamaron!

Y en su gruta afrentadas se ocultaron,  
De envidia sollozando entristecidas.

Al asomar espléndida la aurora  
Con diadema de estrellas esplendente.  
La ignea aureola cual nunca reluciente  
De oro y nacar las viste flotadora.

Requirió el ave el ala descansada  
Tan pronto su pupila despertó;  
Y sin cantar como antes la alborada  
Con la voz que te diera te cantó.

La enliesta flor del prado de esmeralda  
Abrió al instante su virgineo broche,  
Cuando de la alta sierra en la honda falda  
Se hundía la orla de la oscura noche.

Rasgó entonces el ángel matutino  
Del cóncavo azulado el ancho velo,  
Y admiró tu semblante peregrino  
Creyéndote quizá, virgen del cielo.

Yo desde entonces, Lisi, reverente  
Un culto te tributo solitario,  
De mi pecho en el íntimo santuario  
Do te venero, estrella de mi oriente.

DOROTEO J. GUERRERO.

## TELEGRAMAS.

ATENAS, mayo 8. El periódico Oficial del Ministerio de Guerra dice:

mientras las Potencias se permitan ejercer presión por medio del ultimatum, la Grecia no licenciará á un solo soldado del ejército que ahora moviliza."

ATENAS, mayo 8. Alemania, Austria, Inglaterra, Rusia é Italia han notificado á la Grecia que han mandado bloquear sus puertos. El periódico oficial del Gobierno anuncia que los movimientos del ejército Griego no deben interpretarse como manifestaciones bélicas; que el Gobierno ha resuelto abstenerse de perturbar la paz pero que ha creído necesario prepararse para resistir todo acto de hostilidad inaugurada por otros. El bloqueo ha comenzado á hacerse efectivo por las flotas extranjeras y se extiende desde el cabo Wallis hasta Colonne y desde el golfo de Corinto hasta el punto más céntrico de la frontera Griega.

ATENAS, mayo 10. Una asamblea popular se reunió el domingo en la plaza de la constitución. Se pronunciaron discursos en favor de la guerra y se adoptaron en medio del más loco entusiasmo resoluciones apreciando la guerra con Turquía y aconsejando que se aumente inmediatamente el ejército. Concluida la asamblea la muchedumbre de concurrentes se dirigió á casa del primer Ministro, quien en contestación á repetidas instancias para que hablara hizo una ligera alocución en la que dijo, que el Gobierno jamás firmaría un convenio en que se estipulara el licenciamiento de las fuerzas. Esta declaración fué recibida con vivas tan estrepitosos que hacían eco. La multitud se dirigió en seguida á casa del ex-Jefe de Gabinete, le pidió que hablara, pero éste rehusó presentarse, lo que produjo gritos y otras demostraciones de desaprobaciones y exclamaciones de traidor. Finalmente la muchedumbre se dispersó en perfecto orden. El Ministro Ruso en Grecia terminó su visita al Czar y ha llegado á Sebastopol de camino para Atenas adonde se ha dirigido por telégrafo á los miembros de la embajada rusa, ordenándoles que se preparen á partir de Grecia.

LONDRES, mayo 10. Turquía y Grecia aglomeran precipitadamente tropas en la frontera. Algunos periódicos europeos son de opinión que Rusia apoyará secretamente á Grecia.

ATENAS, mayo 10. La escuadra extranjera con excepción de un buque de cada Potencia ha salido de la bahía de Sudá y completado el bloqueo de la costa griega. El Gobierno ha hecho saber á todos los buques que si salen del puerto será á su propio riesgo. El mundo comercial está alarmado.

Hoy hubo un ligero tiroteo en la frontera de parte de las fuerzas griegas.

LONDRES, mayo 10. La flota combinada que bloquea los puertos griegos fué obligada á regresar á la bahía de Sudá por el mal tiempo.

ATENAS, mayo 10.—El Ministerio renunció no obstante la repugnancia del Rey para aceptar la renuncia.

LIVERPOOL, mayo 11.—La Reina ha llegado á este puerto con el objeto de inaugurar esta tarde la exposición internacional de Liverpool.

Fuó saludada con gran entusiasmo y permanecerá aquí toda la noche como huésped de la ciudad. Es segunda vez que S. M. visita á Liverpool.

PITTSBURGO, mayo 11.—Ayer ocurrió un accidente en el tren de carga del ferrocarril Pensilvania. Fué ocasionado por la tormenta y hubo tres hombres muertos.

BUENOS AIRES, mayo 11.—Ayer se atentó contra la vida del Presidente Roca: al salir el Presidente á inaugurar el Congreso, un hombre le dió un golpe en la cabeza, dejándolo sin sentido. El hecho causó gran exaltación; pero el mensaje del Presidente pasó y las sesiones quedaron abiertas. El Presidente fué conducido á su casa. No se cree que tenga peligro.

VALPARAISO, mayo 10.—El sábado pasado el nuevo Ministro francés en Chile señor Arturo Larne fué recibido por el Presidente señor Santiago Santa María: se cruzaron discursos amistosos. El nuevo Ministro dijo que fomentaría las relaciones amistosas entre Francia y Chile.

LONDRES, mayo 12.—La Puerta ha notificado á las Potencias que tropas de línea griega marchan sobre la frontera y que se ha dado orden á las tropas turcas de repelerlas.

ATENAS, mayo 12.—El Ministro de lo Interior en el gabinete pasado que está á favor de que se sometan á los deseos de las Potencias ha convenido en formar un nuevo Ministerio y promete el desarme del ejército griego.

CITY, mayo 12.—Esta mañana á las 10 y 30 comenzaron á aglomerarse por encima de la ciudad negras nubes desinietros presagios. Aparecieron primero al nordeste y comenzando hacia el Oeste regresaron repentinamente y cayeron rápidamente sobre la ciudad en una erupción terrible de viento y lluvias que barrió todos los objetos que encontraba. La oscuridad era casi como la de la noche. El pueblo huyó á las cimas cercanas y allí con gran terror esperó que terminara la furia de la tempestad. Las nubes parecían amenazar los techos de los más altos edificios.

VALPARAISO, mayo 12.—El Presidente Sta. María presenciará mañana las maniobras de botes torpedos en esta bahía.

SANTIAGO, mayo 12.—El señor Fernando Lazcano, miembro distinguido de la parte de conservadores murió repentinamente anoche.

ATENAS mayo 12.—Continúa la crisis ministerial.

La flota griega se halla completamente bloqueada. El Ministro francés en Grecia niega la noticia que se hizo circular aquí de que á él lo habían llamado de París.

## REMITIDOS.

Al autor del anónimo que recibí hoy por el correo y que á la letra dice:

Recibido su anónimo á su tiempo se le corresponderá" hago saber: que se equivoca al confundirme con las personas que gastan su tiempo y pluma en la infame tarea de dirigir anónimos y que por consiguiente investigue en otra dirección.

San José mayo 15 de 1886.

A. M. VELÁZQUEZ.

Sr. Redactor del "Diario de Costa-Rica."

MUY SR. MIO:

Es verdad lo que Ud. dice, que en la generalidad de los países civilizados se exige á todo doctor en medicina que se incorpore antes de poder ejercer su profesión, pero en los lugares muy civilizados como los Estados Unidos, tienen un protomedicato alopático y otro homeopático, convencidos por experiencia que la rivalidad entre las dos escuelas de medicina no permite que sea de otra manera. Por esa razón para poder ejercer la medicina en la ciudad de Nueva York, yo tuve que ser incorporado por el protomedicato de esa ciudad, habiendo sido graduado en un Colegio de Cleveland, Ohio, y siéndome necesario ser incorporado en Nueva York porque las leyes de este Estado no permiten que los graduados en otros Estados puedan practicar sin este requisito.

Por el mismo hecho de que en Costa-Rica no hay más que un protomedicato, y éste alopático, no se puede asegurar que los homeopatas tengan completa libertad para ejercer su profesión, puesto que aunque directamente no lo prohíbe, indirectamente le pone trabas.

Yo vine aquí con los documentos necesarios de un lugar civilizado. Estos son: 1º El diploma del colegio de medicina donde me gradué. 2º El endoso del presidente del protomedicato de Nueva York donde me incorporé, y 3º El documento civil que da el secretario municipal del condado y estado de Nueva York á todo facultativo en práctica. Con estos documentos estuve practicando medicina en Nueva York, los dos últimos años antes de venir á Costa-Rica, y ellos me parecieron suficiente garantía para un país civilizado.

Sayo attº S. S.

G. C. QUEZADA.

M. D.

## Expresión de gratitud.

Me propongo por este medio dar las más expresivas gracias á todas aquellas personas que me trataron con tantísima bondad durante mi corta enfermedad, lo mismo que á aquellas que me mostraron su simpatía.

También aprovecho esta oportunidad para asegurar á los heredanos que la bondad que me han dispensado desde que formo parte de su simpática ciudad, no la puedo corresponder como debiera, pero sí les ofrezco que mis agradecimientos son sinceros, que pongo mi humilde personalidad á su disposición, y que desde hoy rogaré á la Divina Providencia que les dispense su protección.

JAIME G. BENNET.

Heredia, mayo 12 de 1886.

## A última hora.

Al Sr. Presidente Soto.

San José de Costa-Rica.

Hemos arreglado con Keith que se nombre á la Compañía depositaria del Río de la Plata para la conversión y servicio de la deuda, en lugar de Martín. Nuestra posición respecto del Gobierno continúa como antes. Hemos visto el cablegrama de Keith y recomendamos aceptación por cable.

MURRIETA.

## ANUNCIOS.

### AL COMERCIO.

Teniendo conocimiento por el Sr. Ministro de Fomento que concluida la última prórroga que se dió en Diciembre pasado, principiará indispensablemente á regir en toda la República el sistema métrico decimal y será dentro de pocos días. Me ofrezco al comercio en general para reformar sus básculas al por mayor y menor al nuevo sistema.

El tiempo es corto: aprovechen la oportunidad; sus precios muy económicos garantizando el trabajo.

Taller de reforma

Cuesta de Moras 52.

15 v. 1 JOAQUÍN MARTÍNEZ.

### LA CLASE DE sistema métrico

que gratuitamente he establecido para señoras y señoritas, seguiré dándola los lunes, miércoles y jueves en el local que ocupa la escuela de párvulas del norte en la Calle de Carrillo, frente á la casa de don Jesús Salazar. La hora es de ocho á nueve de la mañana.

Leónidas Carranza.

2 v. 1.

A quienes interese avisan Piza & C.<sup>a</sup> que tienen en Limón hierro galvanizado acanalado, de magnífica clase.

10 v. 1.

### LOTERIA.

Sorteo para el domingo 16 de mayo próximo.

**\$ 3.000 á la suerte.**

Vendo billetes, y remitiré á las provincias libre de porte.

San José, abril 26 de 1886.

J. Teod. Quirós.

12 v. 10

### La colorada.

Compra y venta de cápsulas, lo mismo que revólveres de buena calidad, alambre para cercar, dibujos para escuelas.

Vende tres urnas cristal y papel de paja para cigarrillos.

San José, abril 27 de 1886.

J. Teod. Quirós.

12 v. 6

### Jabon á \$ 10-00

En cajas de 40, 48, 60, 80 y 120 barras, se vende en el almacén de D. Teodosio Castro y en la jabonería de Costa-Rica, alto de Cuesta de Moras.

San José, mayo 10 de 1886.

3 v. 3

## AVISO

El que suscribe tiene el gusto de ofrecerse á las personas que quieran ocuparlo ya sea en negocio de comercio ó en cualquiera otro: también arreglará toda clase de papeles, redactará cartas, memoriales, contratos etc., satisfacción de quien lo solicite; haciéndolo en su casa, calle de la Soledad, n.º 3. N., ó en la del interesado, según convenga.

San José, abril 6 de 1886.

TADEO N. GÓMEZ.

10. v. 6.

### RESTAURANTE.

Ofrezco al público en general y en particular á los pasajeros, un excelente Restaurante, donde serán servidos con esmero y puntualidad á todo tiempo.—Admite pensionistas.

RÚSTICA BOZA.

Calle de la Estación, número 58, Oeste

8 v. 5

## AVISO

Se compran encerados siempre que tengan un metro de largo por uno de ancho.

Echeverría & Castro.

5 v. 5.

Imp de J. Canalfas, Plaza Principal, 30

# LA EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B HYDE.

PRESIDENTE



W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1º 1886..... \$ 66.553,387  
Nuevos riesgos en 1885..... \$ 96.011,378

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 357.338,246  
Pagado á tenedores de Pólizas en 1885..... \$ 7.138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPONIBLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

JAMES THOMAS,  
Agente General en Centro-América.

CECIL SHARPE,  
Agente en Costa-Rica.

## VERDADERAS PÍLDORAS del D<sup>r</sup> BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes :

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (Galleta del Omb) y facilitar la formación de las jóvenes. Aunque la insercion de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita la del D<sup>r</sup> DOUBLE :

« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y las considero como el mejor anticolorótico. »

D<sup>r</sup> DOUBLE, Ex-Presidente de la Academia de Medicina de París.

En fin, exijase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.

**DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.**

Depositarío en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.



## ACEITE de HIGADO de BACALAO del D<sup>r</sup> DUCOUX

Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas



Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composicion le da todas las calidades que le permiten combatir :

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economia para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demas medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL :

PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositarío en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.

## PILDORAS del D<sup>r</sup> CRONIER

MEDICAMENTO el mas activo para curar la Clorosis Flores blancas Supresion de las Reglas Menstruaciones difíciles Dolores de Estómago Afecciones escrofulosas

al Yoduro de HIERRO y de Quinina

Estas Píldoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco á poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Píldoras CRONIER

PARIS 9, calle de Grenelle St-Germain, 9 Depositarío en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don Panfilo Valverde

Píldoras CRONIER

## POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vías Urinarias, Anemias y Clorosis. Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos. Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias é Instrucciones están en los folletos. Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

## POUGUES

Las calidades indiscutibles á las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los dos de sus mas ilustres miembros.

« Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion. »

Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vías urinarias. »

Profesor BOUCHARDET, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna accion brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progresion.

## EPILEPSIA

## HISTÉRICO

## CONVULSIONES

## ENFERMEDADES

## NERVIOSAS



!Curacion frecuente!  
!Alivio siempre!

CON EL USO DE LA SOLUCION ANTI-NERVIOSA de Laroyenne

VENTA POR MAYOR PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS FARMACIA DUREL

Depositarío en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.